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E6_B5_B7_E7_B2_9F_E6_c71_584097.htm MBA也好，EMBA也

好，在其发展的过程中，其实是面对国际化、市场化和专业

化三大趋势。 “MBA是一个舶来品，但是从客观来讲，MBA

在中国的发展必须考虑中国的国情，中国的现状可以用三句

话概括：准市场，即市场机制有待完善；准政府，即政府职

能需要调整；准企业，即企业制度需要创新。正因为这样，

作为全球经济增长引擎之一的中国需要大批管理专才，以应

对社会转型、经济转轨和企业转制所产生的系列问题，可以

预期中国将因需求拉动而成为MBA教育大国。” “中南财经

政法大学在EMBA发展过程中，怎么样配置财经、法律和管

理之间的学科关系。最重要的一点，MBA也好，EMBA也好

，在其发展的过程中，其实是面对国际化、市场化和专业化

三大趋势。” 汪海粟说，我们不得不看到EMBA项目是市场

经济发展到一定程度的一个客观、必然的产物。在不断全球

化的过程中，我们希望EMBA在以后的发展过程中，能够有

行业组织的引导、有国外院校良性和有效的互动。 2006年，

汪海粟应美国堪萨斯大学邀请到该校做访问学者，并为该

校MBA学生授课。在那段时间里，美国大学教育的异彩纷呈

给他留下了深刻的印象，如：加州旧金山大学的多元文化、

加州圣科拉拉大学的小型精致、加州东海湾大学的社区导向

、堪萨斯大学的综合能力、丹佛大学的古老典雅。而国际学

术交流活动在美国更是频繁，这是美国学术保持前沿和权威

的一个因素，在美国堪萨斯大学，学术交流的气氛似乎更浓



，更具广泛性，在讲学期间，汪海粟和埃及前外贸部长就曾

一同参与过学生讨论。同时美国商学院师资的聘用、考核、

合约、福利以及退休，都有详尽的制度设立，保证了师资的

优化和可持续。在这种制度保证下，美国商学院吸引了全球

最优秀的师资。 从美国归来，汪海粟看到了国内的商学院教

育和国外的差距。为了适应商业的不断全球化的趋势，他认

为所在学院有计划地进行改革，改革的范围包括师资、课程

，以及办学方式的革新。 一是在师资聘任方面打破院际隔阂

、突破论资排辈的惯例、引入竞争，在全校范围内遴选教师

，尤其是关注和培养有潜力的年轻教师，为他们创造机会。

在他的主导下，学院举办了一个活动，叫关心中青年老师、

关心MBA、关心中南大。在这样一个活动中，学校把具有博

士学位，在各个学科中有建树并且受本科生普遍欢迎的具有

副教授职称的老师集中起来，和他们进行关于MBA教育的交

流，听取他们对MBA发展的意见，了解他们对各个学科发展

的建议。由于有了这样一些活动，得以发现一些特别优秀的

年轻老师，学院为他们创造任教和指导学生论文的机会，并

实行跟踪，不断地改进教学模式。 二是对课程设置进行调整

。在课程调整过程中，要根据市场需求去设置一些课程，加

大对新课程的挖掘力度。中南财经政法大学MBA学院根据企

业改革和资本市场的深化，开设了合同法、公司法、知识产

权法等课程或专题，希望借此实现“造就一大批能熟练运用

现代财经分析工具和能从容应对市场经济各类法律事务的中

高级专业管理人才”的培养目标。 三是改进教学方法，强调

案例教学的重要性。学院成立了案例中心，组织教师自行编

写符合中国国情的教学案例，中国的企业必须要有中国自身



的经验，目前已经编写MBA教学案例537个。给中国的企业提

供更有实际操作价值的洞见，成为了学院的追求。 以上改革

与调整经过几年的运行，得到了MBA和EMBA学员的认可。

“尤其是一些台湾的学生，他们非常认可‘财经 法律 管理’

的特色。” 加强国际交流，面向世界是商学院发展的题中应

有之义，已经成为时代潮流，世界是平的，只有不断的国际

化，才能不断融入世界经济变化的趋势。 汪海粟认为，

在EMBA教育中，一定要为学生的前途和学院的命运操心，

所以必须思考EMBA教育存续的环境和发展的使命。在不断

变化的经济大潮中，一所商学院只有始终站在经济的潮头浪

尖，才能为学员提供更有价值的商业洞见。 汪海粟说：“虽

然我们很难说EMBA是一个纯粹的商业化的产品，但是我们

不难看到，EMBA作为一个新的教育项目，一定要适应市场

化的需要。EMBA项目一定要在竞争中去形成自己的优势。

从这个意义上讲，我觉得未来中国的MBA教育和EMBA教育

，会出现两种情况，一是有些商学院以学校为荣，而是有些

学校以商学院为荣，这是一个竞争的结果，是一个供求关系

长期互动后，市场或者学生理性选择的结果。” 作为一种教

育产品，必须接受市场的检验，在市场的优胜劣汰中，形成

良性的竞争机制，这也许是中国商学院下一步必须面临的阶

段。 无论是国际化，还是市场化，EMBA的发展都需要去构

建专业化优先的战略。市场是分层的，需求也是分层的。中

国的32所EMBA院校，每个学校的学科特色不同、地域分布不

同、历史沉淀不同，校内的各种资源也不相同，所以只有去

联系各自特别的环境、特殊的资源，构建专业化的战略。 中

南财经政法大学MBA学院将突出“经济 法律 管理”的特色，



打造一批又一批融通这三个领域的毕业生。对不断变化的商

业世界而言，这毋庸置疑是一个更加符合发展和变化的方向

。请把百考试题EMBA站加入收藏 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


